

## 副田道夫氏

私を最初に店づくり、設計にめり込ませたのは、竹中工務店設計課長だった副田道夫氏である。一九五七年、日本で初めてのアメリカンスタイルのファ

年で完成間際のビルをチェックに回る姿にぶつかった。ある場

所に来たとき、突然、壁の出来具合が悪いと言つて、持つていったステッキを何度もたたきつけ、壁を全部やり直すよう指示されたのだ。その一部始終を見ていた私は、竹中は職人の会社だと思い、ほれ込んだ。

早速、福岡支店長の飯田栄一氏に「ぜひ今度、新天町につくるレストランをお願いしたい」

副田氏とは、侃々諤々（かんて替え工務店ですか」と言われていたのも懐かしい思い出だ。

## 店舗設計で二人三脚

### 深夜までの議論 しばしば

ミリー向けレストランを福岡市・新天町商店街に開いたときに設計と建築をお願いしたのがきっかけだった。

出店する前のこと。市内の渡辺通りにある九電（九州電力）ビルの工事現場付近を歩いていたら、竹中家十四代当主の竹中

と掛け合つた。すると、「うちが過去にレストラン建築をしたのは、小林一三氏との関係で阪急の店だけ。今後も飲食店をやることはないでしょう」と言つた。

そこを何とかと口参し、やっと引き受けいただいた。

そのときに副田氏が設計を担当、後に同社の副社長になった深町進氏が現場監督だった。二年とも大変熱心で、誠実な方だった。以来、竹中工務店との付

藤石衛門氏が、八十を超えたおき合いが深まつていった。

今まで本社や工場、店舗と合わせて五百件以上の設計が副田原宿のパレフランスビルにレストラン、カルダン・ロイヤルを建設することになった。そこで副田氏が経営するレストランを訪れた。だが、私のイメージでは副田氏らのパリに行き、カルダ

ン氏が経営するレストランを訪れた。だが、私のイメージでは

会社「物産ロイヤル」が七三年に、三井物産の肝いりで東京・

一のシャンデリアはまさにイメー

ジにぴったり。早速、ホテルの設計者、ミノル・ヤマザキ氏に許しを得、シャンデリアを

ロマにカフェをつくった。

コーヒー代の相場が百円前後だったころ、「一杯五百円。だが、

店内のしゃれた雰囲気や食器、インテリアが受けた。物産ロイヤルは七七年に合併を解消したが、

カフェは繁盛しながら九四年まで営業を続けた。

こうした伝統を受け継ぎ、ロイヤルには、外食企業では珍しい設計・建築室がある。そして新たに店を出すときは設計か



73年、設計家の副田道夫氏(左端)らと(副田氏の隣が筆者)

南米まで足を延ばし、イメージに合うレストランを探した。だわり」が必要だ。そのすべては「お客様に喜ばれるために」という一点に集約されている。

(ロイヤル創業者取締役)